

Communiqué de presse

Journée thématique du 9 mars 2018

« Virage vers l'ambulatoire »

Ce vendredi 9 mars 2018, le Pôle Appareil Locomoteur et le Service d'Anesthésie des Hôpitaux Robert Schuman (HRS) ont organisé, à l'Alvisse Parc Hôtel, sous le patronage du Ministère de la Santé, une journée thématique portant sur le « Virage vers l'ambulatoire ».

Alors que la volonté politique nationale soutient le développement de la chirurgie ambulatoire, le Pôle Appareil Locomoteur des HRS a mis en application le concept de la **récupération améliorée après chirurgie**, aussi appelé **RAAC** destiné aux interventions chirurgicales en orthopédie (par exemple prothèse de hanche, prothèse totale de genou, prothèse unicompartimentale du genou) dans un premier temps. Ce concept sera bien évidemment élargi à d'autres types d'interventions comme par exemple la chirurgie colo-rectale et urologique.

Dr Claude Schummer, Directeur général des Hôpitaux Robert Schuman affirme que *« La chirurgie ambulatoire offre un formidable potentiel d'innovation en faisant évoluer la pratique médicale vers plus de pluridisciplinarité et de qualité. Elle devient la norme avec une meilleure gestion des risques par une optimisation et intègre le patient en tant que partenaire »*.

Ce n'est pas l'acte qui est ambulatoire mais le patient. La chirurgie ambulatoire implique de repenser intégralement la vision de la prise en charge chirurgicale, à la fois d'un point de vue architectural, organisationnel, centré sur le patient, dont la satisfaction devient un enjeu essentiel.

L'optimisation du chemin clinique du patient a pour conséquence indirecte de diminuer la durée moyenne de séjour.

Le patient et son accompagnant sont pris en charge avant l'intervention par différents intervenants ; le chirurgien, l'anesthésiste et l'infirmière coordinatrice RAAC qui définissent ensemble son parcours en intégrant des consultations distinctes réalisées entre autre par le kinésithérapeute, la diététicienne et la pharmacienne clinicienne. N'oublions pas que les partenaires externes tels que les soins à domicile font partie intégrante de ce processus afin d'assurer une continuité de soins en post-hospitalisation.

Dans ce cadre, le patient bénéficie de séances d'éducation thérapeutique, d'explication et de motivation afin d'être acteur de sa santé et de récupérer son autonomie au plus vite.

Lors de cette journée, les chirurgiens, anesthésistes et soignants HRS ainsi que des orateurs étrangers ont abordé la RAAC sous ses différents aspects : chirurgical (orthopédie, chirurgie de la main, chirurgie digestive et urologique) et organisationnel. Les orateurs locaux ont exposé les éléments du virage vers l'ambulatoire qui ont été déployés depuis près d'un an aux Hôpitaux Robert Schuman.

« L'association de ces deux concepts - récupération améliorée après chirurgie et virage vers l'ambulatoire - est pour moi forte de sens ; sens en faveur de la qualité et de la sécurité des soins offerts à nos patients et sens pour l'optimisation des soins et des ressources disponibles. Il va sans dire, qu'à l'heure de la mise sous presse de la nouvelle loi hospitalière, je me réjouis particulièrement que cette double thématique réunisse les professionnels de l'hôpital (médecins, soignants, pharmaciens, kinésithérapeutes), mais aussi des représentants des soins à domicile

et des professionnels œuvrant pour le déploiement du dossier de soins partagé. C'est en travaillant ensemble et en coordination que la garantie de la continuité des soins peut être assurée avec un bénéfice pour le bien-être du patient » déclare Madame Lydia Mutsch, Ministre de la Santé et de l'Égalité des Chances qui a introduit cette journée.

Avec près de 230 participants, cette journée fût un véritable succès à renouveler dans le futur !

Les Hôpitaux Robert Schuman sont nés en 2014 de la réunion de la Clinique Bohler, l'Hôpital Kirchberg, la ZithaKlinik situés à Luxembourg ville et la Clinique Sainte-Marie située à Esch-sur-Alzette : 250 médecins sous statut libéral et plus de 2200 salariés prennent l'engagement d'assurer une prise en charge de haute qualité et un service personnalisé à forte composante humaine.

Les missions du Groupe clairement définies sont structurées autour de sept pôles de compétence : le **pôle Femme, Mère, Enfant**, le **pôle de médecine interne**, le **pôle « appareil locomoteur »**, le **pôle « psychiatrie »**, le **pôle « viscéral-oncologie »**, le **pôle « gériatrie »**, le **pôle « tête et cou »**. Les Hôpitaux Robert Schuman disposent d'une structure moderne pour répondre aux attentes des professionnels de la santé et assurer la meilleure prise en charge possible de ses patients. Des rôles académiques et de recherche compléteront les missions cliniques des pôles.